

GACETA DE MAJORCA

LA POTENCIA DE UNA COOPERATIVA

En Mallorca, los Círculos de Obreros católicos empezaban a interesarse por la cooperación de consumos; en el Círculo de Palma funciona una de estas cooperativas, si no con éxito brillante, con vida próspera; en los pueblos se manifiesta también un movimiento de opinión en pro de dicha cooperación.

Nosotros queremos contribuir a afirmar e ilustrar tan sano movimiento, participando a los lectores de la GACETA algunas observaciones nuestras, sobre una cooperativa que es señalada como modelo si bien es socialista y debe rectificarse todo aquello que sea sectarismo, informando el organismo económico con un espíritu profundamente cristiano.

En 1874, tres hombres se encuentran en Gante; eran Edmundo Van Beveren, que había vivido largo tiempo en Estados Unidos; Pol de Witte que había estado en Inglaterra; y Eduardo Anseele, que había pasado buen número de años en Alemania. De regreso los tres en Bélgica, y habiendo trabajado íntima amistad, en vez de dedicarse a redondear la fortuna hecha en el extranjero, coincidieron en la idea de trabajar por el mejoramiento de la suerte del proletariado de su país.

Por la noche, reuníanse en una taberna frecuentada sobre todo por socialistas, y allí se entregaban a investigaciones para saber qué era lo que podrían hacer para ser útiles a la población obrera de Gante.

Estudiada la cuestión bajo sus diversos aspectos, teniendo en cuenta lo que cada uno de ellos había podido observar en el extranjero, decidieron dedicar su actividad a la propaganda de la cooperación de consumos; pues la consideraron como uno de los medios más seguros de difundir sus ideas. «Comiendo nuestro pan sazonado con folletos y circulares—declara Anseele—los obreros tragarán al mismo tiempo algo de nuestros principios.» Todo lo contrario de lo que piensan no pocos católicos, quienes dicen: «nadie comerá nuestro pan, si no profesa nuestros principios.»

Los acontecimientos habían demostrado hasta qué punto habían acertado Anseele y sus compañeros.

En 1880 fundaron una panadería cooperativa con el nombre de *Vornit* (Adelante).

Su situación financiera fué, al principio, de las menos brillantes; pues, por toda fortuna, contaban con una deuda de 2,000 francos, contraída para los gastos de primera instalación; pero, con una confianza y una energía admirables, pusieron manos a la obra, hasta vencer.

Tienen los católicos una fe parecida en el éxito de sus obras, ó desmayan al primer contra tiempo?

En 1904, la *Vornit* poseía 1.500,000 fr. en inmuebles; 400,000 fr. en mobiliario y maquinaria; y 600,000 fr. en mercancías almacenadas.

Actualmente vende de 110 a 120,000 Kg. de pan por semana, a 8,600 socios. Cuarenta panaderos divididos en tres equipos, trabajando ocho horas cada uno, están empleados en esta fabricación, que se hace con un material de los más perfeccionados. En las secciones de tejidos, una venta de 400,000 fr. permite realizar 40,000 fr. de beneficio. Los doce colmados venden por más 527,000 fr. El almacén de carbón expende por 219,000 fr., y las entradas de las farmacias ascienden a 109,000 fr., con un beneficio de 22,000 fr.

El beneficio neto anual es de 80,000 fr., y además, ya en forma de devolución, ya en forma de bonos, los clientes de la *Vornit* obtienen un beneficio anual de 400 mil fr.

Los socios tienen derecho a socorros en caso de enfermedad, y a pensiones de vejez. Esta pensión es de derecho para el cooperador sin pago de cuota alguna de su parte, con tal que sea socio desde 20 años al menos, que haya comprado por 3,000 fr. de mercancías y que tenga 60 años de edad. La pensión varía de 120 a 300 fr. según el número de años que se lleven de socio y según la importancia de las compras efectuadas.

Esta potencia económica, y las ventajas materiales son muy considerables; pero esto no es más que un aspecto de la cuestión, y no el más importante. Es probable que la *Vornit* no hubiese funcionado nunca, si sus fundadores no hubiesen perseguido más que

un resultado pecuniario. Importa insistir sobre esto, porque con demasiada frecuencia, especialmente los católicos, no ven en la cooperación más que una cuestión económica; para ellos la cooperación no es más que un sistema de ahorro automático. Nada es tan inexacto, y ninguna de las escuelas cooperativas admite semejante opinión.

Como dijo muy bien Mr. Varley, el desarrollo de la cooperativa, no es a fin de cuentas, sino un fin accesorio de la organización de las cooperativas socialistas; y lo mismo debiéramos poder decir de las católicas. Lo que ante todo se persigue, por medio de los recursos y de la potencia económica de la cooperativa, es crear un medio social, lleno de cohesión y de fuerza, en el cual los miembros sean retenidos por vínculos de interés y de simpatía. De este modo el carácter mercantil es un fin subordinado al fin social y educativo. La cooperación es un medio y no un fin.

Conforme con esta concepción, la *Vornit* emplea una parte importante de sus beneficios, en medios de propaganda socialista. Los repartidores de pan son propagandistas formados en cursos especiales, para discutir los puntos que convienen al partido; la importancia de cuyos propagandistas a nadie se escapará, porque penetrando cada día en el seno de las familias obreras y siendo de ellas muy conocidos, pueden muchísimo con alguna frase oportuna ó por medio de folletos que reparten con el pan.

Además, la *Vornit* posee un diario que se reparte a los socios para reanimar sus convicciones y estimular su celo.

Finalmente, la sociedad posee en la calle de Baguettes, un edificio para fiestas, con una biblioteca de más de 10,000 volúmenes, una sala de teatro capaz de 1500 espectadores, un jardín con escenario al aire libre, en el cual se dan, en verano, espectáculos y bailes públicos, reuniéndose allí mismo, cada domingo, las familias de los cooperadores, quienes, relacionándose entre sí, acaban por formar una verdadera sociedad, con costumbres, gustos, placeres, intereses y aspiraciones comunes.

¿Qué se necesita, pues, para fundar una cooperativa de consumos?

Tres hombres de fé, de abnegación, de espíritu de empresa.

¿Existen entre nosotros?

El señor Soriano, riéndose.—«Por dos».

San Pedro en el mismo tono que Soriano: «Dos ó tres, si quiere S.S., pero la afirmación de S.S. está destruida completamente por la exactitud de las cosas».

Ya lo veremos, grita el señor Soriano.

El Ministro afirma que se preocupa del asunto, que desde que hizo la pregunta el señor Soriano al Jefe del Gobierno está «en correspondencia con el digno gobernador de aquella provincia, el cual ha enviado muchas noticias sobre este asunto y está procurándose un Catálogo que hasta ahora no ha podido conseguir, de todos los objetos que constituyeron el museo donde se hallaba esta carta, museo particular que parece había pertenecido a una digna persona de aquella provincia, al señor Conde de Montenegro».

Si el Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes y el celoso Gobernador Civil de Baleares quieren librarse de las molestias de la rebuena del catálogo, el apéndice de un libro publicado hace media centuria colmada, cuyo texto es del inolvidable Pifferrer, les darán lo que buscan con tanto afán.

Valga la cita.

PEDRO RECIO.

El cuarto de hora

La Biblioteca más práctica
De tal puede ser calificada la que posee la ciudad de Dow, en Kansas (Estados Unidos). No estando destinada a eruditos, sino a gentes del país, ó sea a personas dedicadas en cuerpo y alma a los negocios, sólo contiene obras y documentos de carácter comercial, industrial y agrícola.

Queriendo hacer unas y otras fácilmente accesibles a todo individuo deseario de un informe, y atendiendo a que Dow es una ciudad de vasto perímetro, la Biblioteca posee teléfono propio, unido a la red general.

De este modo no hay necesidad de perder tiempo dirigiéndose al sitio de referencia, sino que basta con telefonar preguntando lo que se quiere saber.

Cierto número de empleadas afectas a este servicio resuelven la consulta por teléfono ó indican en todo caso si la Biblioteca posee datos sobre el asunto.

Esta inteligente y utilísima organización ha tenido tanto éxito, que ya se piensa en hacerla extensiva a otras ciudades norteamericanas.

Una ciudad políglota
Tan curiosa población se llama Epertes y está enclavada en Hungría. Con razón puede denominarse la Babel moderna, pues se hablan en ella, corrientemente, nada menos que seis idiomas distintos, más una serie interminable de dialectos y argots.

Los 15,000 habitantes de Epertes son completos lingüistas, y es lo curioso del caso que todo el mundo se entiende a maravilla. En un mismo establecimiento público se suele oír hablar al mismo tiempo seis ó siete idiomas, aunque no sea mayor el número de individuos que allí se encuentran.

El cosmopolitismo de la original ciudad se debe en parte a la presencia casi continua de turistas extranjeros, aunque la verdadera causa se halla en las variadas nacionalidades de los habitantes. Dando un paseo por Epertes puede observarse que en una misma calle figura la tienda de un panadero húngaro junto a la carnicería de un ilirio, y ésta al lado de una farmacia austriaca, de una mercería rusa, ó de un bazar francés ó italiano.

Perros de Orden público
Entre las funciones policíacas que le están encomendando a la raza canina en varios Estados, merece citarse la que le atribuyen a un perro.

La Policía de Cleveland, Ohio, ha amestrado, según parece, un *bul-dog* para el descubrimiento de las contravenciones a los Reglamentos en que los automovilistas pueden incurrir.

Se ha observado y registrado la velocidad a que corre este perro, al que se envía detrás de los coches-automóviles cuya velocidad parece exagerada, y si el can no le alcanza se le forma expediente al automovilista.

LA "CASA BUNAL", DE ARTA

Los préstamos
Dijimos ya que es condición necesaria para obtener un préstamo expresar en la solicitud el fin á que ha de destinarse, y que este fin ha de ser recto y útil.

Bastante dificultad tenían algunos en entender la razón que podía haber para que debiera declararse el fin á que se destinaba el préstamo, y aún no faltaba quien tachara esta prescripción de vejación irrazonable.

Pero no es así en manera alguna. La «Casa rural» fundada para la redención del pobre, no podía poner en las manos del mismo las armas con que este hubiera de causarse su muerte económica: prestar dinero que haya de emplearse indiscriminadamente es arruinar más, y más pronto, y eso de ningún modo había de hacerlo la Casa.

Se ha notado, principalmente en las grandes ciudades y villas de mucha población que nunca es mayor el número de pequeños préstamos, de cinco a veinte pesetas, que en las temporadas de corridas de toros y grandes espectáculos en el teatro, guardada la debida proporción para lo mismo en todas partes: de modo que el obrero que no tiene en casa cinco pesetas que le hacen falta para el pan de su familia, empeña las pocas alhajas de su esposa, ó su reloj, ó su vestido, para poder asistir a un espectáculo de pocas horas del que no sacará utilidad de ninguna clase; ó para poder jugar; ó para asistir a una merienda con media docena de desdichados. Y si bien en los pueblos del campo no son quizás tantas las ocasiones, sobran sin embargo siempre los medios de malgastar el dinero: y haría ciertamente poco favor

al pobre quien se lo facilitase para perderse más.

Se ve pues con cuanta razón exige la Caja la declaración del fin para que el préstamo se pide, y con cuanto motivo y prudencia deberán ser negados todos aquellos de los cuales haya de resultar perjuicio y no ventajas. Y esta declaración no se hace por mero cumplimiento. Es tan esencial al préstamo, que la Caja se reserva el derecho de vigilar sobre la inversión del dinero prestado, y la facultad de rescindir el contrato y exigir inmediatamente la devolución, si el prestatario lo invierte en otros usos que los indicados en la solicitud.

No deja de ser interesante el sistema que se emplea para la cancelación del préstamo. Al recibirlo fija el prestatario la época en que ha de cancelarlo; y si al llegar la fecha señalada no puede hacerlo, podrá pedir una prórroga que regularmente se le concederá, si se ha portado bien en la inversión del dinero recibido y en el pago de los intereses, y si las garantías presentadas continúan en el mismo estado.

Si el prestatario está en disposición de cancelarlo, lo hace así y queda terminado el contrato entre él y la Sociedad. Sucede sin embargo con frecuencia que para el pobre es difícil llegar á reunir de una sola vez todo el importe del préstamo, pues son tantas las cosas que necesita y tan limitados sus recursos que lo que quizás podría guardar para pagar su préstamo, lo gasta casi sin advertirlo, en atender á lo que de momento juzga más necesario; con lo que la suma precisa con dificultad llega a reunirse. Mas la Caja no ha dejado en esta parte desatendido al pobre. Por pequeña que sea la cantidad que este tenga disponible puede presentarla, y se le descuenta de su préstamo; no solo cuando este esté para vencer, sino en cualquier momento. De modo que puede el pobre ir pagando poco á poco, lo que recibió de una vez, á medida que se lo permitan sus pequeñas ganancias; y con ello disminuye no solo su deuda principal, sino también los intereses que ella le iría creando; aliviándose por tanto bajo ambos aspectos la obligación del prestatario.

Cuanto favorezca todo esto á los pobres lo podrá conocer cualquiera que sepa notar como se animan ellos cuando les dice que podrán pagar parcialmente sus préstamos, y que sólo pagarán los intereses de lo que empleen y del tiempo que le empleen.

De modo que la Caja no es ya solamente el recurso de la pobreza para evitar los estragos horribos de la usura; es más, es el recurso de la Sociedad que trata de aliviar al pobre hasta en la más pequeña de sus dificultades y ayudarle suavemente á levantarse por sí mismo, fomentando el buen resultado del más pequeño de sus esfuerzos.

R. O. CÉSPED.

UN PROTESTANTE Y EL PAPADO

Según la «Semana religiosa» de Quebec, el doctor Beiggs, ministro de la iglesia episcopal y profesor de teología en New-York, ha definido así el Papado:

«El Papado es una de las más grandes instituciones que hayan existido en el mundo, y de mucho la más grande que existe hoy. Puede mirar con toda tranquilidad ante sí un porvenir aún más grande. Su poder se extiende por todo el mundo sobre la única Iglesia ecuménica que existe; todas las demás iglesias son nacionales ó provinciales, en su organización. El Papado remonta por una serie interrumpida, al traves de más de diez y ocho siglos, hasta San Pedro, designado por el Salvador del mundo para ser el príncipe de los apóstoles. El Papado preside y manda el gran cuerpo de la cristianidad, que ha conservado siempre el mismo organismo desde los tiempos apostólicos.»

¿Qué es lo que falta á este ministro protestante para ingresar en la Iglesia católica?

Notas Mundiales

(Para la GACETA)

Red-el Aziz y Francia
Las últimas noticias de Rabat dan cuenta de hallarse Abd-el-Aziz frente á un grave conflicto económico. La necesidad de dinero del Sultán, no admite aplazamientos, y todas las conferencias que celebra con Mr. Regnault giran alrededor de una entente financiera con Francia para saldar los gastos de la casa imperial, personales del monarca, y los atrasos del tesoro marroquí al ejército regular.

Preséntase á Francia una ocasión propicia de estrechar su influencia cerca de Abd-el-Aziz, facilitándole medios para que pueda, con decoro, sostener su autoridad.

«Le Temps» escribe lo siguiente, harto significativo para no traducirlo:

«Quedándonos obligado Abd-el-Aziz no tendrá más remedio que seguir los consejos que le dé Mr. Regnault para restablecer el orden.

La urgencia, el apremio de las

necesidades de Abd-el-Aziz, exige que su decisión sea pronta y concreta. Si el Sultán no se decide, llegará el momento fatal de tener que licenciar su ejército, y quedando como quedaría en una situación militar inferior á la de su hermano Hafid, sería tarde para prestarle el apoyo que desea.»

Los estudios del Kronprinz
Habiendo el Príncipe Imperial de Alemania manifestado vivos deseos de ponerse al corriente de la administración civil del Imperio, el Emperador ha concedido la debida autorización para que durante un año preste servicio, agregado al ministerio del Interior, quedando relevado durante dicho plazo de cumplir sus deberes militares.

Alemania y el antimilitarismo
Ante los tribunales de Leipzig se presentarán para responder de los cargos que les hace la justicia alemana, Friedeberg autor del prólogo á la traducción del libro de Mr. Hervé: días después se presentarán ante el Juea, primero Rudolph Esterrisch que fué detenido inmediatamente después de publicarse en el «Trabajador Libre» un artículo con su firma titulado «Anarquismo y Antimilitarismo» y después Zumppe detenido también por otro supuesto delito de imprenta perpetrado en el «Revolucionario.»

El Gobierno alemán se halla al parecer dispuesto á cerrar el paso, castigándolo con dureza, á todo conato de propaganda anárquico-antimilitar en el Imperio.

La crisis de los ferrocarriles ingleses
Los directores de los Ferrocarriles ingleses han rechazado tratar y aun reconocer personalidad á la «Amalgamated Society of Railway Servants.»

En carta dirigida por los Directores ferroviarios á Mr. Bell secretario del Sindicato, le manifiestan no serles posible aceptar la proposición de los delegados asociados. Añaden que esta decisión ha sido tomada por unanimidad, y que se hallan dispuestos á sufrir las consecuencias.

A su vez la Compañía ha puesto en conocimiento de sus emplea-

dos que en caso de huelga, no serán los que en ella tomen parte nuevamente admitidos.

Mr. Bell convocó á una reunión pública que ayer debió celebrarse en Londres.

La situación se agrava: de una parte los sindicatos se hallan decididos á ir á la huelga general; de otra los sindicatos no tienen mayoría entre los empleados ferroviarios y ha de serles por tanto muy difícil conseguir un paro.

El Ministro de Comercio Hoyd George trabaja sin descanso para llegar á una conciliación entre los opuestos intereses que sostienen el litigio.

Situación Política en Portugal
El Gobierno de Franco ha conseguido del Rey D. Carlos un decreto aplazando las elecciones municipales en Portugal Azores y Madeira, hasta que se apruebe la reforma del Código administrativo.

El órgano oficioso *Diario Ilustrado* comenta el Real Decreto, diciendo que la opinión miraba con indiferencia el llamamiento á los comicios.

Los partidos de oposición multiplican su actividad.

Los progresistas disidentes que reconocen la jefatura política de Alpoim se disponen á combatir sin cuartel la dictadura Franco.

Mr. Julio de Vihena elegido jefe del partido regenerador (conservadores) ha enviado al Ministro de Hacienda su dimisión como Director del Banco de Portugal. El ministro la admitió nombrando para sustituirle al Par del Reino Mello e Souza.

Con motivo de haber regalado la Reina Amelia una hermosa bandera á la marina de guerra, el Rey D. Carlos asistió á las maniobras de Cascaes. El desfile ante el Monarca de las viejas naves y las barcas pesqueras, ha resultado en extremo pintoresco.

El Rey ha distribuido los premios otorgados á los vencedores en las Regatas.

Agencia Hutin.

17-10-907.

DE LA MAÑANA

EN LA PUREZA

La fiesta del Establecimiento

Gran solemnidad
Ayer, conforme anunciamos, se celebró en el Real Colegio de La Pureza la fiesta del Establecimiento.

Como en los demás años, en el presente revistió gran solemnidad.

Por ello no podemos menos de felicitar á las Madres del Colegio y á las alumnas que asisten al mismo.

Comunión general
A las siete y media de la mañana se celebró la misa de comunión general, que resultó muy brillante.

Se acercaron al altar para recibir el Pan Eucarístico muchísimas alumnas, internas y externas, lo mismo que las familias de buen número de ellas.

Celebró la misa de comunión el M. I. D. Matias Company, Canónigo.

Los oficios divinos
Estos comenzaron á las diez y media asistiendo una numerosísima concurrencia.

Fué el celebrante el M. I. D. Martín Llobra, Canónigo, actuando de diácono el Rdo. D. Jorge-Martorell, Beneficiado de la Catedral, de subdiácono, el Rdo. D. Bartolomé Juan Coll, capellán de la iglesia de San Rafael, y de pbro. asistente, el Rdo. D. Guillermo Oliver, capellán del Establecimiento.

El Rvdo. D. Juan Alcover pronunció un elocuente sermón.

Las Hermanas y alumnas del Establecimiento cantaron una misa de Perrosi.

Repartición de premios
Por la tarde, á las cuatro y media, se celebró en el salón de actos la repartición de premios á las alumnas que los obtuvieron en el curso anterior.

Presidió el Ilmo. Sr. Obispo, habiendo tomado asiento á ambos lados los canónigos D. Matias Company y D. José Miralles, el Inspector provincial de Instrucción pública, D. Andrés Morey, dos PP. Agustinos, dos PP. Franciscanos, el capellán del Establecimiento, D. Guillermo Oliver, y el capellán de honor del Sr. Obispo, D. Francisco Fluxá.

El salón se hallaba una numerosa y distinguida concurrencia.

El acto comenzó con un coro á la Virgen que cantaron las alumnas internas.

Después la señorita doña Antonia Qués Torrens, recitó una poesía de salutación al Ilmo. Sr. Obispo.

Luego la Madre secretaria leyó la Memoria de costumbre.

De ella se desprende que la matrícula de las alumnas internas fué de 37, de las que se presentaron 26.

Merciaron, en las diferentes asignaturas de que se examinaron, 53 sobresalientes, 111 notables, 112 buenos y 32 aprobados.

El primer premio de comportamiento lo mereció la señorita doña Catalina Amengual Martorell.

De estudios, la señorita doña Florentina Borja Esplugues.

El de labores, la señorita D.ª María Rosselló Beltrán.

Los segundos premios de estudios concedieron, á las señoritas D.ª Antonia Vich Amengual, D.ª Inés Bonet Roca, D.ª Eulalia Sintés Carbó, doña Catalina Masuti Alzamora, D.ª Catalina Ordinas Canellas, D.ª Sebastiana Pizá López y D.ª Clara Forcada Arguibau.

Un segundo premio de labores lo obtuvo la señorita D.ª Isabel Palou Mateu.

La matrícula de las medio pensionistas y externas fué de 81.

Se presentaron á examen 26, mereciendo en las diferentes asignaturas de que se examinaron: 27 sobresalientes, 71 notables, 62 buenos y 11 aprobados.

El primer premio de estudios lo mereció la señorita D.ª Josefa Pérez Rull.

Un segundo premio lo obtuvo la señorita D.ª María Luisa Ruiz Blanco.

Después el Ilmo. Sr. Obispo procedió al reparto de premios á las alumnas antes mencionadas y á las siguientes, que obtuvieron los terceros premios:

Internas.—D.ª Antonia Qués Torrens, D.ª Jerónima Qués Torrens, doña Catalina Adrover Bestard, doña Margarita Reig Angela, D.ª María Jaume Juliá, D.ª Ana Terrades Pujol, D.ª Francisca Alou Sala, D.ª Juana Jaume Juliá, D.ª Matilde Busquets Colombo, D.ª Francisca Prohens Benassar, D.ª Trinidad Benito Sánchez, D.ª Catalina Ribera Llompart, doña Pilar Civera Llonch, D.ª Margarita Rosselló Llinás.

Externas.—D.ª Margarita Torres Deyá, D.ª Carmen Pons Monedero, D.ª Luisa Castaño Palou, D.ª Magdalena Cloquell Serra, D.ª María Vaquer Barceló, D.ª Margarita Sureda Blanes, D.ª Antonia Pizá Reines, doña Margarita Sureda Blanes, D.ª Antonia Canet Vaquer, D.ª Magdalena Mora Rosselló, D.ª Antonia Ferragut Mulet, doña Rosa Sureda Blanes, D.ª Luisa Baus Quijado, D.ª Catalina Pizá Reines, D.ª Isabel Ferragut Mulet, doña Aurora Tous Alemany, D.ª Clara Clar Salvá, D.ª Margarita Mora Rosselló, D.ª Modesta Barceló Barceló, doña Paula Vaquer Barceló, doña Jonita Tous Alemany, D.ª Antonia Bauzá Calafat y D.ª Carmen Gabucio Sánchez.

Luego la señorita D.ª Juana Ribera recitó un discurso, en el que dió las gracias al Ilmo. Sr. Obispo por su asistencia al acto, pidiendo al mismo tiempo su bendición.

La señorita Ribera fué justamente aplaudida.

El acto, que resultó muy solemne, terminó con un coro que cantaron las alumnas.

Besamanos á la Virgen
Después se trasladó la concurrencia á la iglesia, celebrándose, con gran solemnidad, el Besamanos á la Virgen.

Pedid siempre y todas partes el AGUA OXIGENADA, preparada por J. Sureda Lliteras, por ser el mejor antiséptico y la única que se elabora, sin que intervenga los ácidos minerales.

LOS ESTABLECIMIENTOS DE BEBIDAS

El "cierre", de ayer

Nuestros lectores tienen noticia de la circular publicada el jueves por el señor Gobernador referente al cierre de casi todos los establecimientos de bebidas de esta ciudad. El viernes, hablando con el sobre el particular, nos ratificó lo dispuesto en la circular, añadiéndonos que solo estarían abiertos unos pocos: cuatro ó cinco.

Pues bien: En la tarde del sábado revocó su orden, disponiendo que se avisara á los dueños de los establecimientos de bebidas diciéndoles que ayer podían tener abiertos. Ello fué muy del agrado de los taberneros.

Efectivamente, ayer mañana todos los cafés y tabernas abrieron, como de costumbre, sus puertas á los parroquianos.

Así permanecieron, sin poder vender al copeo, durante todo el día, hasta la una y media de la madrugada los primeros, y hasta las doce las tabernas.

La policía vigiló constantemente, sorprendiendo infraganti á varios dueños que expendían licores á sus parroquianos.

Ayer, cerca del medio día, el Gobernador modificó nuevamente sus disposiciones anteriores, mandando, por medio de la policía, que se avisara á los dueños de establecimientos de licores, de que desde entonces podían jugar los parroquianos á cualquier juego lícito.

La medida no dejó de ser sabrosamente comentada. Había comentarios para todos los gustos.

No falta quien atribuya que la resolución tomada por el señor Gobernador fué motivada por una entrevista que tuvo con el Alcalde, Sr. Rosselló y Cazador, el cual—se nos dice—tenía el proyecto de dimitir su cargo si el señor de Irazazábal no ordenaba que ayer fuesen abiertos los cafés y tabernas, por creer que ello hubiese promovido un conflicto.

Durante el día de ayer no ocurrió ningún incidente, que sepamos, en esta ciudad, motivado por el cierre.

En la última sesión celebrada por la Junta local de reformas sociales de Sóller, se acordó por unanimidad informar que considera como tabernas y por tanto sometidas á iguales restricciones, todos los establecimientos públicos, sean cafés sociedades, tiendas, fondas ó casas de comida, donde se venda al menudeo vino ó cualquier otra bebida alcohólica.

También se acordó manifestar al señor Gobernador la conveniencia de que dichos establecimientos permanecieran abiertos durante los domingos.

Las serenatas de anoche

Anoche por las calles de nuestra ciudad hubo gran animación. Los palmasanos parece que no queremos que la clásica costumbre de las serenatas vaya decayendo y por eso es que nos esforzamos cada año en fomentarla á fin de que no muera, como tantas otras, una de las notas más típicas de nuestro país.

Muy temprano era y andaban ya recorriendo las calles, comparsas de músicos ávidos de que un novio galante les hiciera ganar unas pesetas. Las serenatas que ayer se dieron fueron muchas. Desde la más modesta charanga á las más completa banda se lanzaron á la calle, tocando alegres aires zarzueleros, en medio de compactos grupos de gente.

El buen tiempo que reinó anoche influyó en que la gente no se cansara de escuchar música, viéndose las calles animadas hasta cerca de las seis de la madrugada de hoy.

La inveterada costumbre de sacar las capas y gabanes la noche de ayer tuvo que interrumpirse, pues ésta fué placida y serena á diferencia de las noches pasadas. La concurrencia que acudió á las buñolerías á rendir tributo á la antigua usanza de comer buñuelos en la noche de ayer fué numerosa, siendo insuficiente las muchas casas que se dedican al despacho de éstos.

El "Orfeo" Mallorquí,

Anteanoche se reunió la Junta directiva de la sociedad Orfeo Mallorquí, con objeto de acordar el número de conciertos que aquella masa coral, ha de celebrar en el Teatro principal.

Se convino que el número de conciertos que se celebren sea el de cuatro.

Además, se acordó tengan lugar á últimos de noviembre y á principios de diciembre.

Los conciertos serán clásicos, y se intercalará en el programa algún número de orquesta sola.

Esta se compondrá de elementos de esta capital y del continente.

Los profesores mercantiles

El sábado por la noche se reunió en el local que ocupa la Cámara de Comercio, la Junta de la Asociación de profesores y peritos mercantiles de Mallorca.

Ante todo, se dió cuenta de la dimisión presentada por el presidente de la Asociación, D. Francisco Castaño, dimisión que no fué aceptada.

Después, y á propuesta del señor Castaño, se acordó dirigir una comunicación al ministro de Instrucción pública, dándole cuenta de los muchos trabajos de organización realiza los por el director y secretario de la Escuela de Comercio, suplicándole figuren en sus hojas de servicios.

Luego se acordó celebrar doce conferencias preparatorias del

congreso que ha de tener lugar en Palma. De las conferencias seis serán para los obreros, y para los comerciantes las seis restantes.

La primera conferencia para los comerciantes la dará el director de la Escuela y la última el señor Castaño. Este, en cambio, dará la primera dedicada á los obreros y la última el director.

Las demás conferencias correrán á cargo de los profesores de la Escuela de Comercio y de los peritos mercantiles de Palma.

Se habló de dar carácter oficial á la Asociación.

Por último, el director de la Escuela de Comercio expresó su gratitud hacia los peritos mercantiles de Palma, y especialmente hacia el presidente de la Asociación, D. Francisco Castaño, por su valiosa cooperación en los trabajos de organización de la Escuela.

GRANDES ALMOXARFES Las Monjas DE CARLOS ALABERN 25, Monjas, 25—Palma INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA DE INVIERNO 1907 Terciopelo para blusas=Lanas=Paños para vestido= Sedas=Cuellos pluma y mangolia=As-trakanes=Paños para abrigo= Blusas punto ALFOMBRAS CUBRE CAMAS ROPA BLANCA MANTAS DE VIAJE Proximamente aparecerá nuestro Catálogo de figurines Pídase y se mandará gratis y franco de porte Toda mercancía que al recibirla no resulte del agrado del comprador podrá ser devuelta para ser cambiada por otra.

Vulgarización científica

Este fué el tema desarrollado anoche por el farmacéutico militar don G. Romero Landa en la conferencia de vulgarización científica del Círculo Liberal.

Asistió bastante público. Después de explicar el funcionamiento de las células, que describió, diciendo que tienen que cumplir dos objetos, el peculiar y el específico, el señor Romero Landa dijo que el hombre tiene también que llenar dos misiones: la de su conservación individual y la de contribuir al bien social, añadiendo que el hombre debe mirar, además de por sí mismo, por el bien general.

Uno de estos hombres, dijo, es mi paisano el señor Gascón quien ha trabajado y conseguido grandes reformas para su país natal. Dedicado á este señor agregado, los aragoneses residentes en Palma editamos un folleto.

El señor Romero Landa terminó su conferencia leyendo un capítulo del mencionado libro, titulado El Medio balear, demostrando en él las excelencias de nuestra tierra y de sus habitantes, y haciendo un resumen de las relaciones históricas que nos han unido con Aragón.

Nota agrícola

En el último número del semanario «El Felanigense» leemos lo siguiente: «El tiempo lluvioso ha continuado dominando durante toda la semana. Las tierras se hallan ya en sazón para poder recibir las semillas, y los agricultores, comprendiendo que la ocasión no puede ser más propicia, se disponen á continuar con la mayor actividad la siembra de legumbres y cereales, empezada ya por algunos.

El frenesí con que se atiende á alcanzar el mayor grado de producción posible para nuestras tierras, parece que ha establecido como una rivalidad entre los labradores; y así es que se ven llegar diariamente, por el ferrocarril, enormes cargamentos de abonos químicos, destinados á colectividades agrícolas y á los representantes de diferentes casas productoras. La intensidad con que se aplica este año el moderno sistema de fertilización, demuestra que su adopción no reviste, como antes, el carácter de mero ensayo; sino que se ha abordado decididamente, sin reparar en los cuantiosos desembolsos que supone el hacerlo de una manera tan completa.»

Nota comercial

De La Aurora: Almendra 20 á 25 pesetas cuartera. Almendrán 81 á 00,00 id. quintal. Trigo 15'00 id. cuartera. Maíz 16 id. id. Avena forastera 10 id. hectólitro. Avena mallorquina 7 id. cuartera. Garbanzos 23 id. id. Judías 35 id. id. Habas para ganado 15 id. id. Habas para cocer 17 id. id. Pulpas 28 id. 100 kilos. Cerdos 12 ptas. la arroba.»

Los carniceros y varios almazareros de esta localidad, han empezado con febril actividad la matanza de cerdos para el consumo público, siendo muy contadas las familias que hasta la fecha hayan matado el cerdo que suelen tener por costumbre todos los años, apesar de ser, para todas, artículo de primera necesidad.

El capitán general Sr. Lináres, el gobernador civil Sr. Osorio y Gallardo y el general Comandante de Marina Sr. Giménez Franco subieron á bordo para saludar al Monarca.

El alcalde de Mallorca Sr. Sanllehy con una comisión de concejales regionalistas, cumplimentó al Rey á bordo del «Cataluña».

El alcalde de Barcelona Sr. Sanllehy con una comisión de concejales regionalistas, cumplimentó al Rey á bordo del «Cataluña».

Después de haber terminado el Sr. Sanllehy su salutación, el Rey le contestó diciendo que aunque había oído dos idiomas, en el fondo de su corazón sólo había oído uno, pues ambos son españoles.

El vapor correo «Isleño» salió ayer para Marsella.

El vapor correo «Balear» embarcó el sábado para Barcelona unos 500 cerdos cebados.

El sábado por la tarde, en el muelle, á la salida del vapor para Barcelona, fué detenido un sujeto que, se desprende, es un pájaro de cuenta. Vestía elegantemente.

Resulta que dicho individuo se había encargado varios trajes, y sin pagarlos, marchábase á la ciudad condal.

Dijo que el objeto de su venida á Palma no era otra que el de cobrar 250 pesetas que le adeudaba un joven hijo de una distinguida familia de esta ciudad.

El SEROBIO es empleado en el hospital de la Princesa y General de Madrid, Santa Cruz de Barcelona, Vich, Matarró, Manresa, Vilafranca y otros.

Las señoras que crían, si quieren mejorar la calidad y cantidad de su leche deben tomar el SEROBIO.

El Monarca desembarcó á las cinco y media, siendo objeto de una entusiasta ovación.

El Rey revisó la compañía de Cazadores de Barcelona que le tributó honores.

Después subió á un coche descubierto con el Sr. Maura y el ayudante de S. M. señor Marqués de Viana.

El Sr. Maura obligó al Alcalde á que subiese en el carruaje regio. El público les ovacionó, repitiéndose la ovación al ponerse en marcha la comitiva.

La comitiva en marcha.—Entusiasmo y vítores.

Barcelona 19 (23'00) La comitiva iba formada con el orden siguiente: Abría la marcha una sección de batidores de la guardia municipal, á la que seguía el coche ocupado por el Gobernador, Sr. Osorio y Gallardo. Luego venía el coche regio al que seguían entre otros invitados, los diputados señores Bertrán y Musitu, Garriga, Ferrer y Vidal y Reventós.

La comitiva pasó por las Ramblas, calles de Fernando y San Jaime hasta la Catedral.

Por orden expresa de S. M. las tropas no cubrieron la carrera. Un inmenso público vitoreó á S. M. y al señor Maura en medio de indescriptible entusiasmo.

Solemnemente Te Deum en la Catedral.—El Rey en la Exposición de Bellas Artes.—Aclamaciones.

Barcelona 19 (23,05). S. M. el Rey entró en la Catedral bajo palio que era llevado por los diputados provinciales. Inmediatamente se celebró el Te Deum que fué entonado por el Cardenal.

Los alrededores de la Catedral estaban ocupados por una enorme multitud que aclamó al Monarca.

Al salir de la Catedral el Rey se dirigió á visitar la Exposición de Bellas Artes que produjo excelente efecto á don Alfonso que tuvo elogios para ella.

Ala salida de la Exposición el Rey fué vitoreado con entusiasmo.

El Rey en el «Cataluña».—Banquete á bordo.—Don Alfonso satisfecho.

Barcelona 19 (13'10) Al anochecer el Rey regresó al «Cataluña» pernoctando á bordo.

Don Alfonso invitó á cenar á las primeras autoridades. El banquete terminó á las 12 y media de la noche.

Durante el transcurso del mismo el Rey se mostró muy jovial diciendo que estaba muy satisfecho

En Sóller

Copiamos del Sóller: «El embarque de naranja de la actual cosecha ha empezado ya. En el vapor «Villa de Sóller» han sido embarcadas varias partidas en cajas y barriles y á granel, todas con destino al mercado francés.

El precio que rige es el de 875 pesetas la carga.»

Del mar

En la mañana del viernes fundió en el puerto de Sóller el vapor de aquella matrícula «Villa de Sóller», procedente de Cete y Barcelona, habiendo sido portador de algunos pasajeros y variados efectos.

Dicho buque era esperado allí el jueves, pero el temporal reinante le impidió realizar el viaje.

El «Villa de Sóller» debió salir nuevamente para los mismos puntos ayer, domingo, á la hora de costumbre.

—El sábado salió para Barcelona el vapor correo «Balear».

—Ayer llegaron los vapores correos «Cataluña» y «Miramar», procedentes de Barcelona y Argel, respectivamente.

—También llegó ayer, con cargamento de carbón mineral, el vapor español «Sardiner».

—El vapor correo «Isleño» salió ayer para Marsella.

—Ayer llegaron la polacra goleta «María» procedente de Barcelona, el laud «Aurora» procedente de Almería.

Gacetillas

Por contener encomiásticas frases para un trabajo de nuestro director, que se publicó ya en nuestras columnas, traducimos con gusto la siguiente nota bibliográfica que á la nueva revista «La Cataluña», dedica el importante diario «La Veu de Catalunya».

«Si notable fué el primer número de la revista semanal «La Cataluña» lo es aún más el segundo. Verdaderamente merece ser conocido de todos los buenos catalanes.

Son muy interesantes los juicios que el Parlamento merece á los senadores D. Alberto Rusiñol y barón de Esponellá, y á los diputados á Cortes, señores Puig y

del hermoso recibimiento que se le había tributado. Mañana á las ocho saldrá para Manresa y Lérida proponiéndose llegar á Madrid el lunes.

El Rey en Manresa.—Recibimiento grandioso.—Don Alfonso examina los efectos de la inundación.

Barcelona 21 (6'00) El tren real hallegado á la estación de Manresa á las 10 y media de la mañana.

Le han recibido el Ayuntamiento en pleno y las demás autoridades.

También bajó á la estación el Obispo de Vich, y representaciones del clero, comunidades, Industria, Comercio y Agricultura.

Los obreros reunidos en gran número en la estación tributaron una calurosa ovación al Monarca.

En el salón de espera había el Alcalde quien dió la bienvenida á S. M. contestándole el Rey en términos afectuosos.

El Rey visitó la estación del ferrocarril, la destruida fábrica de gas y otros edificios derruidos por las inundaciones, dándose cuenta de los horrosos estragos causados en la catástrofe, quedando fuertemente impresionado.

Donativo de 15.000 pesetas.—Próximas visitas de los Reyes á Cataluña.—Accidente.—El Rey lleso.

Barcelona 21 (5'05) Antes de salir de Manresa el Rey ha entregado un donativo de quince mil pesetas.

S. M. ha dicho que antes de cuatro meses iría á Cataluña con la Reina Victoria haciendo después visitas periódicas á dicha región.

Á la una y media de la tarde salió el tren real con dirección á Calaf, desde donde el Rey se trasladó en automóvil á Pons.

Al pasar el automóvil del Rey por un puente de madera construido provisionalmente cedió una tabla atacándose el automóvil. El accidente del que salieron ilesos el Rey y sus acompañantes, alarmó grandemente en un principio. Dicho accidente motivó un cambio de itinerario.

El Rey en Lérida.—Accidente desgraciado.

Barcelona 21 (6'10) Don Alfonso llegó á Lérida después de las doce de la madrugada dirigiéndose á Reus para tomar el tren por la línea directa.

Un automóvil regresaba de Manresa en el que iba el redactor de La Publicidad Sr. Aguirre, cuando chocó con un guardarruedas, derribando á dicho redactor quien cayó en un precipicio quedando en gravísimo estado.

Desde Madrid (De nuestro corresponsal interino.) Varias noticias Mitin obrero.—Telegramas.—Manifestación.

Madrid 20 (23'15. En Castellon se ha celebrado un mitin obrero para protestar contra la guerra de Marruecos.

Al fin del acto enviáronse telegramas á los Gobiernos español y francés formulando la protesta.

Noticias recibidas de Gijón comunican haberse allí verificado una gran manifestación en la que tomaron parte 2.000 agricultores.

Los manifestantes pidieron la desgravación de la sidra; puesto que la desgravación de los vinos, arruina esta industria.

El cierre de tabernas en Madrid.—Vendedores ambulantes.—Coilisiones leves.

Madrid 20 (23'20) La mayoría de tabernas de esta Corte cerraron ayer sin protestas ni resistencias, obligando á cerrar á los que se resistían.

Veíanse muchos vendedores ambulantes. Los taberneros obligaron á cerrar algunas tiendas de comestibles prestando que en ellas se vendía vino.

La negativa de los tenderos dió lugar á algunas colisiones de poca importancia.

Algunas tabernas del extra-radio permanecieron abiertas.

El cierre en provincias.—Nuevo director.

Madrid 20 (23'25) Según manifestación del Sr. Lacierva solamente en San Sebastián y Bilbao ha originado incidentes el cierre de las tabernas.

El profesorado del Instituto Rubio ha elegido como director al conocido ginecólogo D. Eugenio Gutierrez.

Los vendedores de viveres.—Galería de hombres ilustres.

Madrid 20 (23'30) Dicen de la Coruña que 200 vendedores de viveres se han asociado á la protesta de los taberneros.

Estos han acordado abrir sus establecimientos en domingo, aunque se les multe por ello.

El ayuntamiento de Tortosa ha acordado crear una galería de tortosinos ilustres.

Se inaugurará dicha galería con el retrato del Sr. Querol.

ORTIZ.

BICICLETA

Se desea vender una, en buen estado, barata. Informes:

AGENCIA DE PUBLICIDAD

Luz, 21

Almacenes Montaner

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11
Grandes extensiones y surtidos de géneros
EXTRANJEROS Y NACIONALES

en Pañería y Novedades de señora
Para la temporada de OTOÑO e INVIERNO

Sastrería a la medida para Señora, Caballeros y Niños. Gran surtido de modelos de Abrigo para Señora comprados ex-profeso en París y Londres. Camisería confección de blanco y sección especial de Bordados.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

DE LA TARDE

Ferias en Inca

La primera
Hoy, siguiendo costumbre tradicional, se ha celebrado en esta ciudad la primera de las ferias de la temporada otoñal, por ser el primer domingo posterior a la festividad de San Lucas. Suele verse ésta menos animada que las siguientes porque coincide con otra feria de esta isla: la de Felanitx.

No obstante, este año, la concurrencia de forasteros ha sido numerosa, a lo cual ha contribuido el espléndido día que hemos disfrutado, pues el astro rey no nos ha regateado sus vivificantes rayos.

En la plaza de ganados han abundado principalmente el de cerda y el mular.

Las del Mercado, Mayor, del Sol y de la Iglesia se han presentado bien provistas de artículos y géneros de toda especie, abundando sobre todo los turrones y pimientos.

Se han realizado bastantes transacciones de toda clase de artículos expuestos a la venta.

Hé aquí las cotizaciones más corrientes.

Almendrón, de 83'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 16'00 a 16'50 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 16'50 a 00'00 id.

Cebada del país, de 11'00 a 11'50 id.

Id. forastera, de 10'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 8'50 a 9'00 id.

Id. forastera, de 7'50 a 00'00 id.

Habas para cocer, de 18'00 a 00'00 id.

Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 a 16'50 id.

Maíz, de 16'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 22'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 36'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 50'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 36'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados arroba, de 12'00 a 12'75 arroba.

Patatas, de 0'75 a 0'00 id. arroba.

Higos pasos, de 8'00 id. a 16'00 los 42'32Kg. (quintal) según clase.

Azafrán, de 2'05 a 2'75 onza.

Algarrobas fide 6'00 a 0'00 idem. el quintal.

Almendros de plantel, de 0'75 a 0'00 idem. uno.

—La segunda feria tendrá lugar el domingo 27 del que cursa.

—A la hora en que cierro esta correspondencia (10 de la noche), en la sociedad «La Constancia» se celebra una velada literario-musical con el objeto de allegar recursos para socorrer a las víctimas de las inundaciones de Málaga y Cataluña.

—En el «Teatro Centro», (no sabemos por qué motivo) no ha debutado hoy la compañía de zarzuela que anunciamos nosotros y otro periódico, dando crédito a noticias particulares.

Corresponsal

Inca, 20 Octubre de 1907.

Nombramiento de Síndicos

y Clasificadores

Para proceder al nombramiento de síndicos y clasificadores, están convocados, mañana, en la Administración de Hacienda, los gremios siguientes:

A las 10.—Silleros ó constructores de sillars.

A las 10 y media.—Torneros.

A las 11.—Zapateros.

De la provincia

Mallorca

Sóller 20 Octubre.

En el vapor de Sóller, que salió anoche de este puerto, en su viaje ordinario para Barcelona y Cette, se embarcaron las primeras naranjas de la temporada, al precio de 8 pesetas 75 céntimos la carga, y una buena partida de cajones de higos pasos, que adquieren a granel los industriales sollerenses, en los pueblos del llano de Mallorca, y confeccionan y arregian en ésta, para su exportación a Francia.

—Siguen sin interrupción las obras del ferrocarril, y sin más contratiempo, que alguno que otro accidente desgraciado, inevitable en esta clase de trabajos, y con un número tan crecido de obreros.

Hace algunos días, en el interior del túnel, en la parte de Sóller, brotó un manantial de agua, que se calcula de algunos litros por segundo.

Se espera en breve del Continente, al contratista señor Bovio, portador de los ventiladores para renovar el aire en el túnel mayor.

—Está en Sóller, de temporada, el Dr. Arbona con su familia, médico de New-York. El Dr. Arbona, hace unos cuantos años emigró como otros tantos sollerenses a América, en busca de fortuna.

Y para que se aprecien la destreza y el talento empleados por el joven médico, basta decir que se marchó a los Estados Unidos, sólo, sin dinero, sin conocer aquel idioma, y sin recomendaciones de ninguna especie. Y con sus propias fuerzas y su habilidad, cursó allí la carrera de medicina, ganó por oposición una plaza en uno de los grandes hospitales de la populosa ciudad de New-York; y disfruta hoy de una posición desahogada.

Todos los años, viene a Sóller, a pasar su temporada de verano, y casi todos los años se acompaña de alguna familia americana, satisfecho de enseñarles las bellezas naturales de nuestra comarca; de las cuales el Dr. Arbona es un intenso enamorado.

Corresponsal

La Puebla 21 Octubre

A nombre de la benéfica institución «La Cruz Roja» y previo pregon oficial que se hizo el sábado por la noche, salieron el domingo por la mañana cuatro comisiones implorando la caridad pública en beneficio de nuestros hermanos damnificados a consecuencia de las recientes inundaciones ocurridas en Málaga y Cataluña.

La cuestación dió por resultado la suma total de 169'69 pesetas, llamando la atención la espontánea generosidad con que el vecindario correspondía al llamamiento de los postulantes.

Dicha cantidad ha sido enviada al delegado especial para Baleares, de la mencionada asociación, el Rdo. Sr. D. Victor Valenzuela.

—Están ya entre nosotros los Hermanos de la escuela cristiana (no de la doctrina cristiana como equivocadamente a veces hemos visto consignado) iniciando los trabajos de alojamiento y de instalación de clases, las que prometen verse bastante concurridas, a juzgar por el crecido número de alumnos que muestran deseos de ingresar en dichas aulas.

Empezarán las clases el día primero de noviembre próximo; se admitirán niños de seis años de edad; habrá también clases nocturnas, y los honorarios serán de tres, cuatro y cinco pesetas mensuales a elección de los padres de familia.

Por más que se multipliquen entre nosotros los centros de enseñanza, todavía nos parecerá poco, dada la multitud excesiva de nuestros analfabetos, y siempre tendremos, en más consideración un solo centro de educación moralizadora que todos los demás centros que tan sólo fueran de exclusiva instrucción material.

Corresponsal

Inca, 20 Octubre de 1907.

Carnet mundano

—L'Étoile de Nice

Desde el jueves se halla en Sóller la célebre violinista Cristeta Gofni, conocida en el mundo artístico con el nombre de «L'Étoile de Nice».

Esta inteligente artista, que solo cuenta nueve años de edad, es hija del profesor de música don Eladio Gofni, que hace ya buen número de años dirigió la «Banda Municipal» de aquella ciudad.

El señor Gofni y esposa han ido allí, acompañando a su hija, para pasar algunos días.

Pedro Blanes

Esta tarde se embarcará para Barcelona y Montevideo, en donde residirá una larga temporada, nuestro amigo el conocido pintor D. Pedro Blanes Viale.

Se ha despedido de nosotros, con la expresión de nuestro sentido pésame.

Le deseamos un feliz viaje y nuevos triunfos en su carrera artística.

Fallecimiento

El sábado por la noche fué conducido al cementerio el cadáver de la Srta. D.^a Margarita Mas Vallespir, cuya muerte ha sido muy sentida por cuantos tuvieron el gusto de conocerla.

Dios acoja en su seno el alma de la finada.

Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

En la Audiencia

Juicio por lesiones

Esta mañana, a las once, ha tenido lugar en la Sala segunda de la Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de Inca

contra Antonio Caimari por el delito de lesiones.

La defensa ha corrido a cargo del abogado señor Pascual.

El procesado ha estado representado por el procurador señor Clar.

Señalamiento

Para el próximo día 23 está señalada la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Tomás Roldán por el delito de desobediencia.

El procesado estará defendido por el Abogado D. José Sampol y representado por el procurador señor Fuster.

Teatrales

Círculo de Obreros Católicos

La compañía Ferrán lleva dadas dos funciones en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* y cuenta ya con dos llenos. Atestado de gente estuvo anoche el salón del teatro.

«Mancha que limpia»; de Echeagaray (J.), y «Mañana de sol», de los Quintero, fueron las obras que puso en escena la mencionada compañía.

La señorita Usera (Vicenta), demostró anoche sus muchas aptitudes para la escena, escuchando grandes aplausos al final de la primera de dichas obras, obligándola a salir diferentes veces al palco escénico.

También fueron aplaudidos los otros artistas, especialmente los Sres. Ferrán y Sacanell (M) y la Sra. Busutil.

Lírico

El cine del Lírico estuvo ayer animadísimo.

Durante algunas horas, el teatro estaba rebosante, viéndose además en los corredores mucha gente esperando turno para penetrar en el salón de espectáculos.

Se exhibieron escogidas películas que entretuvieron agradablemente al público.

Esta noche se estrenarán en este cinematógrafo las películas *Distracciones de una niñera* y *La pesca del atún*.

La Protectora

Este teatro vióse anoche muy concurrido también en «El Cabo Primero» como en «Una vieja» y en «La buena sombra», los artistas cosecharon nutridos aplausos.

Pabellón Truyols

Las sesiones celebradas ayer en este cinematógrafo, estuvieron muy animadas.

Asistencia Palmesana

Ayer en dicho teatro hubo función por la tarde y por la noche, ante numerosa concurrencia.

La función de la tarde, estuvo dividida en secciones poniéndose en escena «El Túnel» y «La leyenda del monje».

Por la noche se representó la obra en dos actos que lleva por título «Marina» y el juguete cómico lírico «Ya somos tres».

Las obras tuvieron una feliz interpretación siendo patente la mejora introducida en la compañía con el aumento de dos primeras partes y con el refuerzo que ha sufrido el coro de hombres.

Defensora Sollerense

El teatro de la *Defensora Sollerense* ha sido alquilado por tres meses, a partir del primero de noviembre, a D. Manuel Soriano, ingeniero electricista.

Este señor tiene proyectado instalar en dicho teatro un cinematógrafo, que funcionará algunos días por semana y que sin duda se verá muy favorecido con la concurrencia del público sollerense.

En la Casa de la Villa

Comisión de Gobierno y Policía

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno y Policía aprobando varios asuntos pendientes.

Comisión de Ensanche y Murallas

También se ha reunido la Comisión de Ensanche y Murallas, tomando varios acuerdos desprovistos de interés.

Por falta de número

Por falta de número no ha podido reunirse la Comisión de Fomento y Beneficencia convocada para esta tarde a las doce y media.

El proyecto de Administración local

En el Ayuntamiento

Esta tarde, a las cinco, se celebrará en la Casa Consistorial la reunión extraordinaria que el Ayuntamiento acordó verificar en el día de hoy con objeto de discutir el dictamen redactado por los concejales liberales y republicanos que componen la comisión nombrada para introducir en el proyecto de ley de Administración local cuantas modificaciones entienda productentes.

También se dará lectura en dicha sesión al voto particular emitido por los concejales de la mencionada comisión adictos al Gobierno.

Según se dice, harán uso de la

palabra, en pro del dictamen, los Sres. Alemay (L), Martí y García; y en pro del voto particular, los Sres. Sureda (E) y Bannasar.

El Sr. Alcalcalde resumirá los discursos.

Agresión en Lluchmayor

Días atrás, en la villa de Lluchmayor, un sujeto agredió a otro, llamado Damián Ferretjans Durán, con una piedra, produciéndole una contusión de cuatro centímetros de diámetro, de carácter leve, en el pómulo izquierdo.

El juzgado entiende en el asunto.

Dos veladas

Democracia Balear

Anoche se celebró en los salones de la sociedad «Democracia Balear» la anunciada velada literario-musical.

Hubo algunos números que llamaron la atención de los asistentes, que eran en gran número.

El acto terminó con una academia de baile.

Juventud protectora del trabajo

En esta sociedad se celebró también otra velada.

Asistió numerosa concurrencia.

Un incendio

En Felanitx, días atrás, se declaró un incendio en el pajar de la casa que el propietario don Bartolomé Caldentey posee en el sufragáneo de Cas-Concos.

A pesar de los esfuerzos que los vecinos hicieron para atajarlo, no se pudo evitar que murieran un caballo y una mula que estaban en una cuadra contigua.

Las autoridades han ido a visitar la citada casa, para practicar las diligencias oportunas.

Las pérdidas materiales ascienden a 5.000 pesetas, no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal. Supónese que el incendio fué casual.

Sobre el «cierre»

¡Hablando con el Alcalde

Esta tarde hemos estado en el despacho de la Alcaldía, con objeto de hablar con el Alcalde, Don Antonio Rosselló Cazador, sobre el *cierre*... de cafés.

—¿.....?

—No, señor. Yo debía cumplir lo acordado por la Junta local de Reformas sociales, por lo cual no podía estar conforme de ningún modo con la circular dictada por el Sr. Gobernador.

—¿.....?

—Es cierto. El sábado por la noche tuve una entrevista con el Sr. de Irazabal en el Teatro Lírico. Cambiamos impresiones sobre el *cierre*. Después de mis indicaciones, el Sr. Gobernador se convenció de que no podía ser, si no se quería promover un conflicto, el cerrar todos los establecimientos de bebidas, excepto unos pocos. El Sr. Gobernador no puso resistencia alguna, y, además, nuestra conversación se desarrolló en calma, no hablando con apasionamiento.

—¿.....?

—¡Ah! Esto yo no puedo decirselo. No se lo que hubiera hecho, si nuestra primera autoridad civil hubiese puesto resistencia a ordenar el *cierre* tal como lo propuso la Junta local de Reformas sociales: se que dicen que hubiera limitado, pero ¿quien lo sabe? ¡Se dicen tantas cosas!

Esto es, a grandes rasgos, lo que nos ha dicho el Sr. Rosselló Cazador.

No hubo borrachos

El comandante de la guardia municipal, Sr. Pascual, nos ha manifestado esta tarde que anoche, a pesar de ser la víspera del día de las Vírgenes, no se vió, durante toda la noche, ningún borracho.

En los domingos anteriores, siempre había alguno que *pernoctaba* en Capuchinos.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA

Maria Salomé viuda y Córdula virgen.

Oración de Cuarenta-Horas

Continúan en Santa Catalina de Sena en honor de la Santísima Virgen del Rosario: Exposición a las seis y media, acto seguido se rezará la primera parte del Rosario, a las diez la Rda. Comunidad cantará la Misa mayor; y concluida ésta, se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde, a las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, se continuará el ejercicio del mes de Octubre, estación y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Cueva Santa en Santa Clara.

JUAN CALCINA

Pintor y empapelador

Se facilitan presupuestos

Colocación de papel a UN REAL ROLLO

Especialidad en decorar habitaciones a

precios económicos

70—Jaime II—70—Palma

Gacetillas

En los escaparates de la tienda de objetos fotográficos que los señores Sucesores de Boscana tienen establecida en la plaza de Cort, hemos visto un notable trabajo a la pluma, obra del joven delineante, D. Antonio Jimenez.

Trátase de una reproducción del famoso cuadro conocido con el nombre de «El Pasmo de Sicilia», existente en el Museo del Prado.

Es lástima que el autor haya tenido que utilizar como modelo una tarjeta postal; pues el esfuerzo que la ampliación supone, hubiera sido mejor aplicarlo en la reproducción fiel, de un original de mayor tamaño. De todas maneras el trabajo es digno de todo encomio y por él felicitamos al autor.

Hemos recibido el último número del *Boletín del Laboratorio Miró*, que publica escogido sumario.

Durante el pasado mes de septiembre se registraron en Sóller 16 nacimientos y 11 defunciones.

Han sido nombrados, para formar la nueva Junta directiva del *Sindicato Agrícola* de Manacor, los señores siguientes:

Presidente, D. Bartolomé Bonet.

Vice-Presidente, D. Jaime Galvés.

Secretario, D. Bartolomé Marcó.

Vice-Secretario, D. Juan Morrey.

Vocales, D. Antonio Gelabert, D. Juan Riera, D. José Grimalt, D. Bartolomé Artigues y D. Antonio Grua.

Por no encontrar a sus destinatarios se hallan detenidos, en la

central telegráfica de esta ciudad, los siguientes despachos:

«De Pollensa, a Manuela C. Albertí, Plaza San Francisco; de Barcelona, a Curtilla viuda Bernart, farmacia, Santa Cruz; de Sóller, a Miralles, Almudaina; de Ibiza, a Casanovas, Victoria; y de Barcelona, a Juan Pons Llabrés».

Por la guardia civil del puesto de Palma se da cuenta al Sr. Gobernador del incendio ocurrido días atrás en una casa de la plaza de abastos, hecho del que ya dimos cuenta oportunamente.

La guardia civil de los puestos de Campos, Felanitx, Santa María, Alaró y Sóller ha denunciado a varios sujetos por infracción del reglamento y policía de carreteras.

Todos ellos han sido multados con diez pesetas cada uno.

Por infracción a la ley de caza, la Benemérita de los puestos de Petra y Manacor ha denunciado a tres individuos.

Don Miguel Sureda Blanes nos participa haber abierto un consultorio especial para el tratamiento de las enfermedades de las vías digestivas y respiratorias en la calle de Santa Bárbara, núm. 4.

En la fonda de *Blanquet*, en las *Enramadas*, se exhibirá un buite de gran tamaño, que podrá ser visitado mediante una módica cantidad.

Se liquidan todas las existencias de una fábrica: Pañetes, Abrigos, Capas, Pañerías, Refajos, todo muy superior a precios muy baratísimos en los ALMACENES SAN JOSE—Bronco esquina Borne.

Almacenes JUAN MATONS. Véase el anuncio en 4.^a página.

Información telegráfica

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal interino.)

Varias noticias

El Director de Obras Públicas en Gerona

Madrid 20 (23'35)

Ha llegado a Gerona el director de Obras Públicas, Sr. Andrade. En la estación aguardábanle las más salientes personalidades.

El Sr. Andrade visitó el barrio de Pedret, amenazado por la inundación.

Mañana regresará a Barcelona y de allí a Madrid.

La Asamblea de las Diputaciones en Sevilla.—Banquete y brindis

Madrid 21 (10'30)

Sevilla.—Se ha celebrado en el Alcázar el banquete de los Asambleístas de las Diputaciones.

Al banquete asistieron las autoridades.

Se pronunciaron entusiastas brindis.

Inundaciones en Portugal.—El gobierno protege a los obreros y empleados damnificados.

Madrid 21 (10'35)

Lisboa.—En Nazareth el mar alborotado inundó la población produciendo daños enormes. No se tienen más detalles.

Oporto.—Las inundaciones en esta región han causado grandes estragos.

Varias casas han quedado destruidas y los campos presentan un aspecto deplorable.

El gobierno portugués ha decretado la exención en el embargo de los salarios de los obreros y empleados en Comercio, Industria y Agricultura.

Los sucesos de Casa-Blanca

Entrevista denegada.—El «Carlos V».

Madrid 21 (1'00)

Casa-Blanca.—El hijo del Sheriff Beyaad ha llegado para presentarse al general Drude.

Este, y el coronel francés a quien se presente negáronse a recibirle mientras no comparezcan los cabecillas de los Chauvins.

Ha fondeado en este puerto el acorazado «Carlos V».

Emisarios. Amenazas de muerte.

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS ECONÓMICAS (MALLORQUINAS)

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig--Hostalet, 19--PALMA

PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER CAN BITLA

Sindicato antes Capellería números 31 al 35--Palma

En este establecimiento se han recibido estensas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería, como cheviots, estambres, gergas, vicuñas, trajes y abrigos alta novedad, y panas (a) velluts de varias clases, cuyos se detallan a precios baratísimos, Suplicamos a los compradores, se sirvan visitar dicho establecimiento, antes de hacer las compras, en donde hallará magníficos géneros a precios sin competencia posible.

Pañería de Anglada y Llauger CAN BITLA Sindicato antes Capellería, números 31 al 35 PALMA DE MALLORCA

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca
Salidas de Palma: Para Manacor, a las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, a 7:40, 14:3 y 18:15; para La Puebla, a las 7:40, 14:40 y 8:15.
Salidas de Manacor: Para Palma, a las 2:30, 6:20 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, a las 6:20 y 17:15.
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40, 12:15 y 17.
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55, 12 y 17:25.

Vapores correos

Salidas de Palma para Barcelona: Los lunes, martes, jueves y sábados a las 6 y media tarde.
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia Los viernes a las 12.
Salidas de Palma para Ibiza: Los domingos a las 10 noche, miércoles y viernes a las 12 de la mañana.
Salidas de Palma para Argel: Los jueves 5 tarde.
Salidas de Palma para Marsella: los sábados a las 12.
Salidas de Ibiza para Palma y Barcelona: los miércoles a las 10 noche.
Salidas de Ibiza para Palma: los domingos y viernes a las 10 noche.
Salidas de Barcelona para Palma: los lunes, miércoles, jueves y sábados a las 6 y media tarde.
Salidas de Barcelona para Palma y Argel los miércoles a las 6 y media tarde.

Salidas de Barcelona para Ibiza y Palma los domingos a las 12.
Salidas de Argel para Palma y Barcelona: a las 5 tarde.
Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes a las 2.

Diligencias correos

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx.	Pelaires, 99.	2 tde.	7 mna.
S' Arracó.			
Capdellá.	Santacilia		
Calviá.	Santacilia		
Esportias.	p. del Olivar		
Establiments			
Estallosch.			
Falubufar.			
Puigpuent.			
Valldemosa, S. Miguel, 84			
Doyá.			
Sóller.	S. Miguel, 89		
Buñola.			
Lluchmayor, Bauló, 6			
Santañá.			
Campo.			
Sansellas.	p. San Antonio		
Sta. Eugenia.			
Felanitx.	Mercadal, 13		
Aksida.			
Monturri.			
Ferreras.			



Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor MANUEL CALVO directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Novbre. saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor MONTSERRAT directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 9 de Novbre. saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor I. DE LUZON directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumará, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires

El día 3 de Novbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor P. DE S' TRUSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Novbre. saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma



EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(análogo de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado, de Valencia.)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es preventivo como lo son todos los alixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores que parece que van a agotar los errores del sufrimiento.

Se vende en Palma farmacia del Sr. Valenzuela, plaza Cuartera y principales farmacias de la ciudad a 2 pesetas bote.

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos a una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea

Tipo-Litografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Catena, 2 y Conquistador, 20. Sucursales en Ibiza y Manacor

AYRES Conquistador 12 PALMA

Depósitos de cemento armados, mosaicos hidráulicos, azulejos de vidrio, (última novedad), pavimentos (aylallita), higiénicos é incombustibles y todas cuantas novedades salgan en el ramo de construcción.

instalaciones sanitarias
BAÑOS
LAVABOS
WATER-CLOSETS
calentadores para agua
Filtros de todas clases

Restaurant de Lluch de Damián Pons

Menú que se sirve en este Restaurant:

Primera clase	Segunda clase
ALMUERZO {chocolate ó café con leche.} 0'60	ALMUERZO {chocolate.} 0'25
COMIDA {arroz con pollo, torro (tilla, pollo en salsa, dulce y fruta, café y licor.} 2'50	COMIDA {arroz a la milanesa, un plato de hnevos y fruta.} 1'00
CENA {sopas mallorquinas, huevos con patata, ensalada y fruta.} 1'00	CENA {sopa, huevos y fruta} 0'70

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles
De 1 a 10 personas, por cubierto 0'40
De 11 a 20 id. id. 0'35

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles
De 1 a 10 personas, por cubierto 0'25
De 11 a 20 id. id. 0'20

ADVERTENCIA: Los que pasen de este número serán servidos a precios conacionales

AGENCIA DE PUBLICIDAD DE M. Serra Bannasar

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS

Gaceta de Mallorca y Diario de Palma

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, a precios ventajosos. Inclusion de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reparto de prospectos, etc., etc.

Pidanse tarifas a esta Agencia, Luz, 21—Palma

Librería Religiosa

19, BROSSA, 19

OBRAS ÚLTIMAMENTE RECIBIDAS

Sermónario breve, Naval.

Quince minutos a los pies de la Virgen del Carmen, por el P. Ludavico.

Las Copradías y Congregaciones Eclesiásticas, Ferreres.

Los Nombres de Cristo, por Fray L. de León.

El Cristianismo en los tiempos presentes—tomo 4—La Iglesia.

El Devoto de Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro, per ua P. Redentorista.

BROSSA, 19—PALMA

INTERESA a los que se ausentan

El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y trasporte de muebles.—Corresponsales a los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE Soledad, núm. 18, (Carpintería)

ALMENDROS DE TRES AÑOS

Grandes plantales de Juan Garau. Los hay ingertados de buena calidad Albaricoqueros de semillas y de trigo.

Informarán: Calle Mayor, 13-Inca.—Calle de Caldés, 13 Palma.

Para alquilar

En breve quedarán terminadas las reparaciones que se están practicando en el primer piso de la derecha n.º 17 de la casa zaguan de la calle de Zavallá y mientras estén los albañiles podrán hacerse las modificaciones útiles en que se convengan inquilino y propietario que vive calle de Pelaires, 55 pral.

También se alquila el 2.º piso n.º 9 calle de Genera Barcelé de bastante capacidad. El mismo propietario dará razón y facilitará la llave.

SE VENDEN

Dos pisos en la calle de la Puerta del Mar núm. 8 y una botiga con dos pisos interiores en la calle de los Huertos de esta ciudad.

Para informes dirigirse a la Agencia de Publicidad, Luz, 21, Palma.

JUVEN COMISIONISTA SUIZO

que conoce perfectamente el español, inglés, francés y alemán, desea colocación en casa de Comercio seria.

Ofertas bajo:
P. Leuthold & C.º
La Chaux de fonds
SUIZA

La casa MATONS Can Juanet

participa a su numerosos clientes y al público en general haber recibido todos los artículos de INVIERNO para Señora y Caballero

Pañería.—Extensos surtidos para todas clases sociales.
Sastrería.—Se confeccionan toda clase de trajes para Caballero y Niños, con prontitud y esmero.
Confecciones.—Abrigos para Señora, Capotes Rusos, Zamaras y Capas, grandes existencias.

PONGAN LA ATENCIÓN

En las últimas Novedades que ha recibido Casa Matons precedentes de los principales Centros de Modas En Franelas, Tegidos, géneros de punto, pastelería, Lienzos, Sedería, Lencería, mantas de lana, Paraguas, Tapicería y en especial para Equipos de novios, Can Juanet se ha distinguido siempre por las muchas existencias que presenta en todos los artículos.

Despacho: Jaime II, 39 al 47—Almacén: S. Bartolomé, 22 al 25—Taller de Sastrería: Jaime II, 43 ent.

LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Traspórtes

Dosseldorf (ALEMANIA)

SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES

Garantías totales 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero.

Agencia Principal para la Isla de Mallorca
Don M. Serra Bannasar.—Luz, 21—Palma

Vapores Directos

Línea de las Antillas

Para Casarías, San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldrá el día 20 de Octubre, el vapor

VALBANERA

Nota.—Si se reune carga suficiente hará escala en este puerto, as es que se suplice a los señores cargadores que se sirvan dar aviso de lo que deseen embarcar para resolver en definitiva. De lo contrario saldrá directamente de Barcelona.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las fachas los días 17 y 18.

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 17 y 18 del corriente el magnífico vapor

BRASILEÑO

se admite carga y pasaje.

Para más informes dirigirse a los señores MONTANER y PLANAS.—San Juan, 49—Palma